

BAB IV

KESIMPULAN DAN SARAN

4.1 Kesimpulan

Sebagai salah satu Internasional NGO (*Non Governmental Organization*) yang memiliki tujuan untuk mendukung perkembangan hubungan kerjasama antara Jepang dan negara-negara di kawasan ASEAN khususnya Indonesia, tentunya ANC Japan (*ASEAN-Nagoya Club*) memiliki peran yang cukup besar dalam peningkatan hubungan antar masyarakat (*people-to-people exchange*) antara Jepang dengan Indonesia. Hal ini dapat dilihat bahwa dalam kurun waktu dari 2017 - 2021 ANC Japan seringkali melakukan program-program dengan pendekatan memanfaatkan daya tarik kedua negara yaitu di bidang budaya serta ekonomi, kedua isu ini merupakan potensi strategis dalam meningkatkan pemahaman serta citra dalam masyarakat. ANC Japan seringkali mengadakan kegiatan-kegiatan rutin yang melibatkan maupun dapat diakses oleh khalayak umum, seperti melakukan *business matching* dengan mengedepankan pendampingan UMKM di Indonesia agar dapat memasuki pasar Jepang secara luas, *university collaboration* yang merupakan kerjasama dengan berbagai lembaga pendidikan untuk memberikan pemahaman mengenai budaya Jepang dan Indonesia & rencana berkarir di Jepang, *monthly meeting* yang merupakan diskusi bersama dengan para pakar dibidangnya terkait dengan isu-isu yang dianggap cukup krusial baik di Jepang maupun di Indonesia, konferensi online internasional, dengan para anggota yang akan saling berdialog mengenai tema-tema yang menarik dan tentunya penting untuk dibahas seperti tema perkembangan politik, perdagangan, bisnis, ketenagakerjaan, budaya, dll. Berbagai program maupun layanan publik yang diinisiasi oleh ANC Japan ini tentunya dapat dengan mudah tercapai adanya *mutual understanding* dan *sharing goals* dari Indonesia dan Jepang.

ANC Japan juga merupakan representasi mitra dari pihak swasta dan konsultan yang sering menginisiasi bahkan menjembatani pemerintah dalam menjalin kerjasama sehingga meningkatkan kepercayaan antara kedua belah pihak yang dibuktikan dengan konsistensi dan profesionalitas dengan mendirikan Kebun Technology di Indonesia. Peran yang telah dilakukan oleh ANC Japan ini tentunya berpengaruh dalam peningkatan pertukaran masyarakat antar Indonesia dengan Jepang yang disebabkan oleh citra antar negara di mata masyarakat yang semakin membaik serta dikarenakan oleh adanya rasa penasaran dan ketertarikan masyarakat mengenai Jepang. .

Selain itu, kecepatan beradaptasi dan ketepatan ANC Japan dalam menghadapi pandemi COVID-19 dengan menggunakan strategi komunikasi baru yang memanfaatkan majunya perkembangan IT di era ini membuat ANC Japan tetap berhasil dalam menjembatani berbagai kerjasama serta interaksi antar masyarakat Indonesia dan Jepang. Hal ini membuktikan pandemi COVID-19 bukan merupakan suatu kendala yang membuat berhentinya segala aktivitas layanan publik yang telah diinisiasi oleh ANC Japan sebelumnya, khususnya dalam meningkatkan hubungan antar masyarakat di kedua negara melalui isu budaya dan ekonomi.

4.2 Saran

Melihat perkembangan kerjasama ANC Japan dengan berbagai mitra di Indonesia serta masih terus berlanjutnya upaya peningkatan hubungan antar masyarakat yang dilakukan melalui berbagai kegiatan, maka penelitian mengenai topik ini sangat perlu untuk dilakukan kedepannya. Segala kekurangan dalam penelitian ini diharapkan dapat dievaluasi dan diperbaiki di penelitian selanjutnya sehingga penelitian bisa berjalan dengan lancar dan dapat memberikan informasi yang rinci serta mendalam untuk berbagai pihak yang membutuhkan baik akademisi maupun masyarakat umum. Saran pada penelitian selanjutnya yaitu agar dapat menggali lebih jauh mengenai tantangan-tantangan yang dihadapi oleh ANC Japan sebagai NGO yang merupakan salah satu aktor yang memiliki peran

penting dalam diplomasi publik lebih terperinci dan lengkap serta solusi yang dapat digunakan untuk mengatasi permasalahan-permasalahan terkait dengan hubungan kerjasama antara Indonesia dengan Jepang.

